

PANORAMA POLÍTICO A ABRIL 03.04.

1. El 25 aniversario de Malvinas, confirmó que la política exterior es un capítulo más de la campaña electoral. La Argentina viene dando un sesgo más nacionalista en su política frente a las islas desde que Kirchner asumió el poder cuatro años atrás. Pero el coincidir este aniversario con el año de la elección presidencial, esta política va en aumento. La denuncia del tratado de 1995 sobre la explotación de Hidrocarburos en el mar entorno a Malvinas firmado con el Reino Unido, seis días antes del aniversario, lo corrobora. Pero lo electoral, hizo también que Kirchner finalmente desistiera de presidir el acto recordatorio en el sur del país. Es que temió más el supuesto costo de incidentes con trabajadores estatales en huelga en Tierra del Fuego, que el generado entre los ex combatientes por la ausencia. La conflictiva situación que se vive en Santa Cruz,- el gobierno provincial fue abucheado y el obispo muy aplaudido en el acto realizado en Río Gallegos por Malvinas,- lo tiene al Presidente a la defensiva en este campo. Pero el próximo 2 de mayo, al cumplirse los 25 años del hundimiento del Crucero General Belgrano, a sólo 6 meses de la elección, Kirchner tiene previsto embarcarse en el rompehielos Irizar para realizar un homenaje a las víctimas en el mismo lugar del hecho, calificándolo de “genocidio”.

2. Mientras Argentina profundiza una política exterior más nacionalista por Malvinas, Brasil avanza en su vínculo con los EEUU. Lula fue recibido por Bush en su residencia, alcanzando en términos políticos el reconocimiento como potencia regional que por ejemplo tiene la India de Washington. Pero la diplomacia brasileña mantiene también sus distancias, manteniendo los reclamos en materia de libre comercio y no acompañando la posición de EEUU frente a Irán. En el marco regional, Brasil no acompaña pero tampoco enfrenta el proyecto del Banco del Sud que impulsa Venezuela con apoyo de Argentina y otros países de la región y Lula recibe esta semana al Presidente de Ecuador (Correa) que es un aliado de Chávez en la región. Brasil no acompaña a Washington frente a Irán y en cambio la Argentina lo hace enfáticamente con el pedido de capturas a iraníes por el atentado de la AMIA, pero la relación de Brasilia con EEUU es hoy buena y la de Buenos Aires en cambio difícil. El énfasis puesto por Chávez en apoyar el reclamo por Malvinas y criticar el apoyo de Washington a Londres durante la guerra, acentúa la posición nacionalista de la Argentina.

3. Pero la ausencia de Argentina en las visitas a la región de Bush, Koehler y Prodi, es el hecho que muestra la pérdida de espacio internacional y regional de la Argentina. Los tres estuvieron en América

del Sur en entre la segunda y la cuarta semana de marzo. El presidente de EEUU visitó Brasil, Colombia y Uruguay, el de Alemania Brasil, Colombia y Paraguay y el italiano estuvo en Brasil y Chile sin pasar por la Argentina, aunque es el segundo PBI de la región. Que el país que es la mitad de América del Sur esté en las tres giras resulta lógico, confirmando la proyección mundial brasileña; Colombia está en dos y muestra que el país con Uribe ha logrado mejorar su imagen internacional pese a las recientes denuncias por los para militares; pero la ausencia argentina en las giras sólo se explica porque el país ha perdido confiabilidad e interés.

4. **La tendencia de la administración Kirchner a subestimar lo institucional, se acentúa en el año electoral.** La advertencia de la Suprema Corte respecto al reclamo de renuncia a los miembros de la Cámara de Casación, muestra que lo iniciado para satisfacer reclamos de las organizaciones de derechos humanos, terminó siendo un conflicto de tipo institucional. Kirchner no parece dispuesto a ceder y desde el oficialismo se busca que la nueva mayoría en el Consejo de la Magistratura, establecida por la reforma sancionada el año pasado, reemplace a los camaristas criticados. En la misma semana el Congreso aprobó sin discusión, 45 decretos de necesidad y urgencia del Ejecutivo, en función de la reglamentación de su uso sancionada también el año pasado. La mayoría de estos decretos son homologaciones de acuerdos salariales, lo que pone en evidencia de que carecen de los requisitos mínimos de *necesidad y urgencia*. Los casos Skanka y Grecco, en función de los cuales son acusados de corrupción funcionarios de los ministerios de Infraestructura y Economía respectivamente, están avanzando en la justicia y teniendo cierta cobertura en la prensa, lo que preocupa al gobierno. Pero la política de derechos humanos es el terreno en el cual el gobierno buscará recuperar terreno. La detención del ex mayor Barreiro en los EEUU, quien fue el detonante del motín de Semana Santa, cuyos veinte años se cumplen en la segunda semana de abril, va en esta dirección.

5. **Mientras tanto en lo electoral, el gobierno está sin riesgo por ahora a nivel nacional pero con muchas dificultades a nivel provincial.** Un sondeo realizado por el Centro de Estudios Unión para la Nueva Mayoría muestra que si hoy se votara Kirchner obtendría el 55% del total de los votos y su esposa el 45%. Ambos ganarían en la primera vuelta. El efecto “polarización” a favor de Lavagna que se hará sentir en los próximos meses al desarticularse el centro-derecha como opción nacional al optar Macri por la Capital y el fenómeno similar que está generando sobre el centro-izquierda la confusión de Carrió, todavía no se ha hecho sentir demasiado. Pero en cambio en las provincias la situación es más difícil. El 45% del padrón votará en forma adelantada. En Capital y Santa Fe Kirchner tiene

riesgo de perder y en Córdoba De la Sota le impone un candidato que no quiere el Presidente. En varias provincias, el oficialismo está dividido, como sucede en Tucumán, La Rioja y eventualmente en la mencionada Santa Fe. La propia provincia del presidente, con 2750 pesos de salario promedio y casi sin desempleo, enfrenta una crisis de proporciones. Los gobernadores justicialistas de Salta y San Luis no responden al Presidente. Frente a ello, Kirchner puede exhibir la ventaja de Scioli en Buenos Aires y el apoyo logrado de 5 de los 6 gobernadores radicales. Evitar que estas situaciones provinciales afecten la elección presidencial será una prioridad para el oficialismo.

6. En conclusión:

- a) Tanto la política nacionalista en Malvinas, como la ausencia del Presidente en el acto, confirman la prioridad que tiene la campaña electoral.
- b) La visita de Lula a Bush subraya el liderazgo regional de Brasil, pero también el éxito de una política exterior más equilibrada como la brasileña.
- c) La ausencia de Argentina en las giras de Bush, Koehler y Prodi, evidencian la pérdida de peso relativo de la Argentina frente al mundo.
- d) En el año electoral la administración Kirchner no parece dispuesta a modificar su subestimación de lo institucional.
- e) En lo electoral, el oficialismo aparece muy consolidado a nivel nacional, pero con diversas dificultades en el provincial.